

El Dr. Ricardo Levene en el Seminario de Historia y Filosofía del Derecho, en reunión académica que se celebró el 2 de octubre de 1954, y en cuya oportunidad disertó sobre "Manuel J. Quiroga de la Rosa, el autor de la tesis doctoral de 1837 sobre la naturaleza filosófica del derecho".

De izquierda a derecha: profesores D. Manuel Salvat Monguillot, D. Alamiro de Avila Martel, D. Ricardo Levene y D. Aníbal Bascuñán Valdés.

e- mar-ry	•	•		

HOMENAJE AL DR. RICARDO LEVENE

1885-1959

Este número 2 de la Revista Chilena de Historia del Derecho está dedicado a la egregia memoria del Dr. Ricardo Levene. El maestro, fundador con categoría científica de la historia del derecho indiano y guía de los que la cultivamos, estuvo muy vinculado a Chile y siempre manifestó interés por nuestros trabajos, que impulsó y apreció con cariño.

• En 1945, cuando se cumplían cuarenta años de su primera obra dada a las prensas, el Boletín del Seminario de Derecho Público dedicó al Dr. Levene su tomo anual y en él se publicó, como primicia, su capítulo sobre La revolución de mayo fuente originaria del derecho patrio, uno de los escritos en que planteó su fructífera teoría de que el derecho que comienza a surgir en 1810 no es un derecho intermedio, un paréntesis entre dos etapas: el sistema indiano y la codificación, como simiescamente se venía diciendo, sino que es, en cada país de América, una época histórico jurídica nueva, pero profundamente enraizada en los sistemas tradicionales.

En 1954 accedió a la invitación que le formulara nuestra Facultad y estuvo unos días, en septiembre y octubre de ese año, conviviendo intelectualmente en Santiago con sus colegas chilenos, con nuestros jóvenes investigadores y nuestros alumnos de historia del derecho. Conferencias, reuniones académicas y coloquios informales dejaron un imborrable recuerdó en todos los que lo escucharon.

Cuando él supo que se había acordado la creación de esta revista, la saludó anticipadamente con simpatía, en un párrafo de crónica del

número 9 de la Revista del Instituto de Historia del Derecho (Buenos Aires, 1958) y nos envió sus Notas para la historia de los abogados en Indias para el primer número.

En sesión de 9 de abril de 1959, la primera que celebró después de su fallecimiento, la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile rindió sentido homenaje a su memoria. Quiero reproducir aquí las palabras que dije en esa ocasión y que tomo del acta respectiva: "Hace unos días, el 13 de marzo, falleció en Buenos Aires el Dr. Ricardo Levene, miembro honorario de esta Facultad, a los setenta y cuatro años de edad.

"El desaparecimiento del profesor Levene significa para la historia del derecho en América una pérdida irreparable. El fue quien fijó el contenido de la historia del derecho indiano y el método que había que seguir en las investigaciones: fue el fundador de esa disciplina, la más importante que debemos cultivar los especialistas del continente y de España. Su labor en ese campo se expresó en importantes trabajos de conjunto publicados en 1916, 1918 y 1924, en su monumental Historia del derecho argentino, en once tomos, terminada en 1958, y cuyos tres primeros volúmenes están destinados al derecho indiano, y en un gran número de trabajos monográficos. Todos los que nos dedicamos a la historia del derecho indiano hemos seguido y seguimos la ruta marcada por el Dr. Levene.

"Fuera de sus libros histórico jurídicos, son muchos aquellos que escribió sobre historia argentina y sobre historia de América. Pero, no sólo hay que recordar la bibliografía del sabio profesor de la Úniversidad de Buenos Aires, sino que también su inmensa actividad como director de empresas intelectuales: presidente de la Academia Nacional de la Historia, director del Archivo Histórico de la Provincia de Buenos Aires, fundador y director del Instituto de Historia del Derecho Argentino y Americano, que ha dado a las prensas unos treinta volúmenes de óptimo contenido, rector que fue de la Universidad de La Plata y profesor durante casi medio siglo.

"Tuve el privilegio de tratarlo con intimidad durante los últimos quince años y puedo dar testimonio de sus prendas de carácter, que unidas a su sabiduría, hacían de él lo que podemos llamar un auténtico maestro. Espíritu siempre juvenil, emprendedor y animoso, dispuesto de buen talante a escuchar críticas y a discutirlas, enamorado de su tarea intelectual, sin egoísmos de ninguna especie, sin asomo de celos por la labor de los jóvenes, a quienes alentaba en sus investigaciones, los ayu-

daba de muchos modos y se complacía en reconocer el valor de los resultados de su esfuerzo.

"Estuvo dos veces en nuestro país y tenía para Chile y para nuestra Facultad un gran afecto, lo demostró entregándole su último libro grande: El mundo de las ideas y la revolución hispanoamericana de 1810, y el que tal vez es uno de sus últimos escritos, un artículo para el primer número de nuestra Revista Chilena de Historia del Derecho, en poder del editor desde hace meses y de cuya publicación se preocupa el señor Decano.

"Termino estas palabras en recuerdo del sabio y bondadoso maestro y del amigo querido, pidiendo que se deje testimonio en acta del dolor de la Facultad ante su muerte y que se dirijan notas de pésame a la Facultad de Buenos Aires y a la familia Levene."

En la sala de trabajo del Seminario de Historia y Filosofía del Derecho hemos puesto en su homenaje una fotografía y un autógrafo del Dr. Levene.

Alamiro de Avila Martel